

# Les Soulèvements de la Terre se jettent à l'eau contre le Canal Seine-Nord

Dossier de la rédaction de H2o  
October 2025

Près de 2 000 personnes (1 000 selon les forces de l'ordre) ont défilé, samedi 11 octobre dans l'Oise, contre le chantier du Canal Seine-Nord Europe. La coalition des opposants s'est rassemblée pour contester chacun des 107 kilomètres de cet immense chantier du canal à grand gabarit (54 mètres de large) devant relier Compiègne dans l'Oise à Aubencheul-au-Bac dans le Nord. Présenté comme le "maillon central de la liaison fluviale Seine-Escaut", le canal traversera les Hauts-de-France et permettra aux péniches à grand gabarit (jusqu'à 185 mètres de long et 11,40 mètres de large) de circuler entre la France, la Belgique et les Pays-Bas.

Le projet, évalué selon une première estimation à 5,1 milliards d'euros, prend forme depuis une quinzaine d'années dans une relative confidentialité. Les premières vagues de tractopelles, en 2022, à 2 kilomètres de Compiègne à vogue de péniche, ont fait clore la mobilisation. Autour des militants historiques, regroupés au sein de l'association Mégacanal Non Merci, des étudiants de l'École d'ingénieurs de Compiègne et le groupe régional des Soulèvements de la Terre, se sont agrégés. En mai 2025, la coalition inaugurerait un "Cercle des Soulèvements de la Seine", faisant le lien avec les autres luttes en cours sur le bassin versant (dont le projet Green Dock de Gennevilliers) pour regrouper un bon nombre d'organisations militantes.

Le reportage de Reporterre